
! ! ! !本报讯 !月 !日，第五届文汇·彭心潮优
秀图书出版基金颁发仪式在上海举行。《鬼子
母研究：经典、图像与历史》《克孜尔石窟壁画
复原研究》《上海：中国动画电影的摇篮》《中国
当代艺术史》《走向大众的“计然之术”———明
清时期的商书研究》《亦写亦祷———晚期西学

东渐中的李问渔》《〈中国植物志〉编纂史》等
"#个出版项目获得资助。

文汇·彭心潮优秀图书出版基金长期坚
持资助原创性、探索性的中小型优秀社科类图
书出版。本届自去年 "$月 %日向社会公布征
集资助项目，历时四个月，受到国内新闻、出版
界和广大作者的响应。

&金管秘'

! ! ! !本报讯（记者 俞亮鑫）东方卫视《笑傲江
湖》第三季日前举行发布会，宣布该节目 %!日
起“重出江湖”。由冯小刚、郭德纲、宋丹丹组成
的“刚纲丹”观察员组合日前在上海拍摄现场
重聚首。
值得一提的是，《笑傲江湖》已成为吸引全

球各地素人笑匠一展才艺的舞台，这次，节目

组首度迎来了外国喜剧达人，将倾力打造一场
“笑无国界”的喜剧盛宴。总导演朱慧表示，这
次录制过程中，有不少在体育、舞蹈方面造诣
很高的喜剧爱好者前来参加，海外的喜剧高手
也慕名而来。据悉，()%!年央视春晚筹备组已
提早接洽“笑傲”导演组，希望节目组输送优秀
笑匠参加鸡年春晚。

! ! ! !《大鱼海棠》*天票房就达 (+,(亿元，但令
人遗憾的是，该片口碑却呈两极分化。豆瓣评
分从最早的 -+.分渐降至 /+0分。整体而言，
《大鱼海棠》在画面、色彩、音乐、造型、中国韵
味上达到了国产动画片的极致，然而剧情、台
词、人物塑造却不尽如人意。面对一些观众的
质疑，该片导演作了如下回应———

质疑一 !故事太简单
回应!这是一部给所有人看的作品!所以

故事不能太复杂" 梁旋在写剧本时!写了很多

人物小传! 但在片中并没有全部被表现出来"

也许观众只看到了一个爱情故事!这是一个层

面的理解! 看第二遍时会发现更多别的东西"

也许一些观众习惯了好莱坞式的叙事!看#大

鱼海棠$觉得不习惯%

我们在讲故事的方式上确实有大胆的创新!

这个电影像个寓言!也像古代传奇小说与神话"

质疑二 作者卖情怀
回应! 网络的舆论是很容易被误导的!大

家也许并不了解真相" 我们并没有在卖情怀!

情怀有真有假!而我们的情怀一定是真的" 当

然!我们允许各种声音存在!相信大多数观众

是很感动的"有些观众不喜欢!也很正常!第一

遍没有看懂的观众!不妨多看几遍"

质疑三 太像宫崎骏
回应!日本以及好莱坞的优秀动画确实带

给我们很多灵感!比如&千与千寻$&狮子王$等

等% 但从骨子里来说!影响这部电影更多的还

是中国古文化%如果大家觉得与'宫崎骏元素(

有相似之处!可能是因为宫崎骏的片子很多是

改编自西方的关系吧% 本报记者 张艺
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! ! ! ! %$年前，梁旋做了一个梦。
梦醒之后，他把梦里的那条小

鱼，写进了一部 !分钟的短片，取
名“海棠”。

这部短片惊艳了动画界，被法
国蓬皮杜当代艺术中心收录。次
年，梁旋和好友张春计划拍摄《大
鱼海棠》的长片，当时以为花 * 年
时间即可拍完，然而，如今《大鱼
海棠》上映，梁旋和张春都已 ,)出
头。昨天接受本报记者采访时，梁
旋坦言，连他们自己都没想到，为
了一部动画片，他们竟付出了 %$

年的青春时光。

短片变成长片
%$年前梁旋的梦里，一条小鱼

渐渐变大，为了让它活下去，他找了
各种容器，“从一个小杯子到玻璃
缸，再到木桶、水井、小池塘，最后，
只能把它送回大海。后来发现大海
它也不想待，它想飞到天上去……”
梁旋和张春以由梦起念，把一条小
鱼“养”成了一个完整的神话体系：
这是一个海天一体的世界，其中有
着人类和其他生物。

据梁旋回忆，《大鱼海棠》的剧
本从 $))!年底开始编写，“当时，由
于整个动画业的环境不是很好，找
不到能够合作的动画电影编剧，只

能靠自己。”
要把一部 ! 分钟的短片变成

一部 %))分钟的动画长片，需要加
入很多东西，梁旋用了近 ,年时间
才完成剧本的第一稿。“那时，我和
张春对电影完全是门外汉，只是凭
着一腔热情来创作。”从剧本到视
觉呈现，从寻找团队到技术制作，
两个新人每一步都走得很艰难。
梁旋感慨道，剧本完成后，他和

张春找了很久，才组建起一个团队。
“我们是学这个的，所以对动画的视
觉、技术等方面要求很高。”而当时
在国内很难找到成熟的、有经验的
制作人才。梁旋说，要让影片达到心
中的理想状态，感觉特别特别艰难。
比如片中下雨的段落。“哪怕是好莱
坞电影，这个下雨的效果也是很难
做的。”梁旋解释说，因为动画片的
,1效果靠后期合成，雨的画面需要
一层层输出，再传给 ,1公司，“做
雨效几乎花了整个转制合成的一半
时间。”

融资困难重重
$))0年底完成第一稿后，梁旋

他们就去找投资方，当时预算是
.))万美元，约相当于 ,.))万元人
民币。在当年，这个预算对新人导
演来说算是高的。“整个融资过程，
自然是困难重重。谈了整整一年的
合作，没有结果；想做游戏赚钱投
《大鱼海棠》，结果赔了钱；拿到公

司股权的融资，却只够做前期的 $)

分钟……而电影进入市场后，自然
就成了商品。既然是商品，就要有
利可图。$)%)年的市场环境是，《麦
兜》和《喜羊羊》的票房分别是 !)))

万元和 0)))万元人民币，周星驰的
《长江七号》只有 %)))多万元票房。
按惯例，,.)) 万元人民币的投资，
至少要 %亿元票房才能收回投资。

直到 $)%,年年中，电影市场
往上走了，两人才终于找到机会，
最终跟光线传媒走到了一起。

人才断层严重
不得不提的一个困难，是动画

角色的表演部分。梁旋说，中国的动
画人才断层现象非常严重，“要么经
验丰富但缺乏灵性；要么有天分却
没经验。所以，要想用画画把人物的
内心情感表现得自然、细腻、贴切，
非常困难。“没有 %)年以上的作画
经验，肯定画不出来，这需要日复一
日地去积累。”梁旋说。
哪怕两人绞尽脑汁、用尽全力，

但《大鱼海棠》还是留有遗憾。如今
的《大鱼海棠》所呈现的，在梁旋看
来是最适合量产化的风格。纵然初
衷没有改变，但与一开始的设想相
比，已经趋于简单化了。“这毕竟
是一部商业电影，我们要在有限的
时间和有限的预算内把它做出
来。”梁旋说，“只希望下一部片子
有所改进吧！” 本报记者 张艺

12年，梦中小鱼长成银幕大鱼
!!!"大鱼海棠#幕后$那些你不知道的艰难

导演回应三大质疑

《笑傲江湖3》周末“重出江湖”

13个出版项目获资助
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